

# EL BIEN PÚBLICO

Oficina, Bastion, 39

Mahon, Sábado 24 de Noviembre de 1894.

Año XXIII. Núm. 6.456.

## Contra la difteria

El día 16, ante numerosa é ilustrada concurrencia y en el salon de Cátedras del Ateneo Barcelonés, el doctor Guerra dió una interesante é instructiva conferencia, manifestando al comenzar los poderosos motivos que le impulsaron á estudiar el invento del insigne fisiólogo doctor Roux.

Describió el conferenciante con claridad y método las distintas clases de difteria que se conocen y enumeró los caracteres que las diferencian, explicando además su proceso curativo. Puso de relieve el hecho de que las estadísticas médicas acostumbra ser las mas inexactas de todas, á causa de la variabilidad de las condiciones individuales de los enfermos.

Explicó el modo de obtener la toxina de la difteria, haciendo resaltar las dificultades que la operacion ofrece, de suerte que solamente se puede obtener en las condiciones necesarias de pureza, disponiendo de un laboratorio montado á la perfeccion y contando con una larga experiencia de la ciencia bacteriológica, explicó asimismo el doctor Guerra cómo se opera la inoculación del caballo, á fin de obtener en las condiciones necesarias el suero antiftérico.

Añadió el conferenciante que preparado este líquido como lo preparan Aronson y Berhing, es inofensivo, hasta el extremo de que, sin ningún temor, pueden inyectarse á un niño 110 y 120 centímetros cúbicos de suero. Expresó que sus impresiones personales, recibidas en los hospitales de Paris, son de que siguiendo el tratamiento, fallecen únicamente los niños que han estado muy desatendidos en los comienzos de su enfermedad y durante los cuales la enfermedad ha destruido importantes elementos del organismo. Consiste el peligro del tratamiento del doctor Roux, en opinión del doctor Guerra, en la mala preparacion del suero y en unirlo á otro cualquiera sistema curativo.

Manifestó en síntesis el doctor Guerra, que hasta ahora, el suero antiftérico, es el mas eficaz y el único de los medios que se conocen para combatir con éxito tan mortífera enfermedad y es también una esperanza bastante fundada, para la vacunacion de la difteria.

Puso término el conferenciante á su peroracion, con las siguientes palabras:

«Señores, os pido un recuerdo cariñoso para aquél anciano que, allá á orillas del Sena, después de haber dado muchos días de gloria á su patria y enriquecido la ciencia con importantísimos descubrimientos, hoy se halla casi sin ver, sin poder ni balbucear las palabras, ni andar por los jardines del Instituto que lleva su nombre, M. Pasteur.»

Al concluir su conferencia el doctor Guerra, resonaron en el salon nutridas y prolongadas salvas de aplausos, habiendo sido en crecido número las personas que le felicitaron calurosamente por su interesante é instructivo discurso.

## La huelga de Málaga

Málaga 18.—A las dos de la tarde comenzó el anunciado «meeting» de huelguistas en un almacén situado en un extremo de la ciudad.

Asistían unas trescientas personas entre socialistas y curiosos.

También acudieron numerosas fuerzas de la Guardia civil.

Empezó hablando el compañero Jurado, ocupándose de la inversion dada á los socorros en dinero enviados á los huelguistas.

Después usó de la palabra Pablo Iglesias tratando del mismo asunto.

El compañero se entusiasmó, y dijo que el gobernador merecía ir á la cárcel por haber detenido á los huelguistas que quemaron las hojas del «Diario de Málaga».

El delegado de la autoridad que asistía al acto disolvió inmediatamente la reunion, mandando despejar el local.

El delegado, cumpliendo una orden del gobernador, mandó detener y entregar al fiscal de la Audiencia al socialista Pablo Iglesias, por las palabras pronunciadas en el «meeting».

La conducta enérgica del gobernador ha sido elogiada.

Tres de los socialistas firmantes de la hoja de que hice mencion en otro telegrama, han sido presos.

## La expedición francesa

á Madagascar

Aunque las operaciones militares que van á emprender los franceses en la isla de Madagascar no podrán empezar hasta que pase algún tiempo, á causa de la estacion de las lluvias, están ya terminados los preparativos.

La expedición se compondrá de 15 mil hombres, y para sufragar los gastos que ocasione, el Gobierno ha pedido un crédito de 65 millones á la Cámara. Mandará el ejército expedicionario el general de division Duchesne, que ha hecho las campañas del Tonkín y de la isla Formosa,

Cuando empezó á hablarse de la futura campaña de Madagascar se dijo que los franceses tendrían que habérselas con un enemigo belicoso y bien armado. Pero, según noticias de un misionero que ha vivido veinte años en Madagascar, se ha exagerado mucho la importancia militar de los ho-vas.

Carecen éstos de organizacion. Los soldados no están acuartelados, ni hacen maniobras, ni se ejercitan en el tiro al blanco. Muchos de ellos no han montado en su vida un fusil.

A cada soldado se le da su fusil cuando ingresa en el Ejército; pero como no hay revistas de policia, lo cuelga en su casa encima del hogar, y cumple con presentarlo cuando tiene que asistir armado á algún acto de servicio, pero sin cuidarse nunca de limpiarlo.

El armamento de la Infanteria se compone de fusiles Silders, introducidos en 1872, y de Remington, adquiridos en estos últimos años.

Tienen seis baterías de á seis cañones, pero antiguos y malos. Su única Artillería utilizable es una batería Hotchedk, pero parece que no cuentan con personal instruido para servirla.

Las tropas viven de la rapiña, pues el Gobierno no las provee de lo necesario para sostenerse.

Créese, por todas estas causas, que los malgachos no podrán hacer gran resistencia á la expedición francesa.

## Vitalidad humana

Una estadística bien nutrida en datos bien precisos en varias reflexiones y en consecuencias fundadas y derivadas de aquélla, forman el armazon de un buen trabajo redactado por Brantley Symonds («The comparative vitality of men and women» —«The American Journal of the medical Sciences», Marzo de 1894).

El autor ha contado para su empresa con valiosos documentos, pues es el examinador médico jefe de una gran compañía de seguros.

Despréndese desde luego una primera conclusion, tomando los hechos en conjunto: apesar de la aparente delicadeza del sexo llamado débil, la vida de la mujer es mucho mas larga que la del hombre.

Descendiendo á detalles y fijando la mortalidad por 1.000 de uno y otro sexo en los varios períodos de la vida, se establece:

1.º Durante los primeros años (0 á 5) la mortalidad femenina es algo inferior á la masculina; y, sin embargo, las condiciones de vida son casi las mismas.

2.º A partir de los 5 años, ó antes, mientras la niña permanece en casa jugando con sus muñecas, el niño sale y se agita en la calle; entonces la mortalidad femenina es superior y alcanza el maximum hácia los 12 años (4,28 por 1.000 en las niñas y 3,56 en los niños).

3.º Al establecerse la pubertad, de los 12 á los 16 años, es mayor la mortalidad femenina (1,68 y 1,18 por 1.000).

4.º De los 16 á los 20 predomina la masculina (2,21 y 1,70 por 1.000); sin duda por el comienzo del «struggle for life» y la aparición de los vicios.

5.º Desde entonces va descendiendo la mortalidad de los hombres hasta los 46 años, edad en que se igualan los dos sexos (11,11 por 1.000); en este período la vida genérica femenina contribuye al aumento del número de muertes.

6.º De los 46 ó los 56 años, á pesar de llamarse el «período crítico» para la mujer, su mortalidad no se exagera, es gradual; en cambio, la del hombre es excesiva y á él, más que á ella, debiera aplicarse el concepto que encierra la frase «período crítico»; entonces llega en éste á 6,32 y en aquélla sólo á 3,47 (una parte del excedente debe atribuirse á la sífilis).

7.º De los 56 á los 60, la mortalidad femenina es más alta; en esta edad hay para las mujeres el verdadero «período crítico».

8.º De aquí en adelante es mucho más baja la mortalidad femenina y se observa más marcadamente la longevidad de las mujeres.

Aparte de los relatos bíblicos que la atestiguan, se ha observado que en una lista de más de 300 personas que habían conseguido tener 120 años, el 60 por 100 eran mujeres.

Todo esto prueba que la mujer tiene más vitalidad que el hombre.

Demostrado por Darwin que el hombre era polígamo, si esta tendencia debiera satisfacerse, necesario era un exceso de mujeres. Este exceso sólo puede sostenerse de dos maneras: ó porque nazcan más mujeres, ó porque éstas tengan mayor vitalidad; y como la estadística prueba que nacen más varones (39 por 37), que hay plurinatalidad de niños, el hecho de haber más hombres que mujeres se funda en la vitalidad femenina; que ya debía existir en la mujer mono ancestral.

## Palomas mensajeras de viaje

Según leemos en la prensa andaluza, el jueves de la semana última llegaron á Sevilla, procedentes del palomar militar instalado en Málaga, 46 palomas mensajeras que traían partes para la autoridad de la provincia.

El día 8, á las siete de la mañana, fueron soltadas las palomas en el puente de Triana, á presencia de numeroso público y del comandante de ingenieros.

Las aves se elevaron rápidas, se agruparon, y después de orientarse un momento, emprendieron rápido vuelo en direccion del Este, realizando así un viaje de educacion.

Seis de las palomas traían tubos con despachos y fueron entrando en el palomar sucesivamente.

Respecto del palomar militar de Málaga, es digno de especial mencion.

Está aquél bajo la direccion del ilustrado comandante de ingenieros D. Pedro Vives y Vich, y es un modelo en su clase, tal vez el más completo de Europa.

Cuenta en la actualidad unas cien palomas, perfectamente instadas, con las separaciones oportunas de cautivas, pichones, reproductoras, formando dos secciones, y en el detalle de departamentos del palomar se percibe la

accion de una inteligencia concienzuda y ordenada que tiene por objetivo único el perfeccionamiento de la obra encomendada á su cuidado.

Así, pues, se percibe en la esencia y en los detalles la prevision más cumplida, tanto en las habitaciones destinadas á almacén, granero, enfermería, etc., como en la estadística y el minucioso y fácil historial de las palomas, y, por último, en los ingeniosos mecanismos para entrar y salir en el palomar. para coger la viajera que trae partes y para conocer por medio de un timbre, que ésta misma hace sonar, su llegada.

El Sr. Vives tiene una excelente biblioteca colombófila y periódicos dedicados á esta especialidad.

En cuanto al cuidado de la palomas, hay dos soldados ingenieros, uno de los cuales realiza los necesarios viajes, para responder á las exigencias del servicio que le está encomendado.

## Ecos de actualidad

### Los marinos mercantes

Telegrafian desde Cádiz á nuestro colega madrileño «El Imparcial»:

«En una reunion celebrada por varios marinos mercantes, se ha censurado acremente al Sr. Pasquín, porque no contento en su desdichada gestion en lo que se refiere á la marina de guerra, trata ahora de causar perjuicios á la mercante, disponiendo que los exámenes de pilotos se verifiquen en los departamentos y no en las comandancias de marina, como se efectúa desde que así lo acordó la Junta de marina mercante siendo ministro el señor Beranger.

Los marinos á que aludo esperan que la asociacion de capitanes y pilotos de Bilbao, las sociedades de igual indole de la Península y la junta de marina mercante, protestarán si llega á ser un hecho el pensamiento del Sr. Pasquín, porque esto crearia dualismos entre institutos que deben completarse el uno al otro.

Creen los marinos á quienes me voy refiriendo que si el Sr. Pasquín ignora lo que se hace en Inglaterra respecto del particular, debe pedir noticias al «Board of trade», y entender que á los pilotos que no residan en los departamentos se les obligaría á hacer gastos en viajes, siendo además difícil pudieran formar parte de los tribunales de examen dos capitanes mercantes, porque como las capitales de departamento casi no son puertos comerciales, no hay personal de aquella clase.

Los marinos mercantes me ruegan que trasmita á «El Imparcial» estas observaciones.—Q.

\*\*\*

### El conflicto de Ceuta

Continúa en pié el conflicto surgido entre el comandante general interino y el alcalde con motivo de si los moros han de acudir al mercado ó expender libremente sus mercancías en las calles.

Las autoridades municipal y militar acuden á sus superiores, apoyando sus respectivas pretensiones.

Como el Ayuntamiento carece de medios coercitivos, no pudo ayer oponerse á que los moros vendedores de carbon transitasen libremente por las calles sin necesidad de acudir al mercado.

A consecuencia de esto cunde la excitacion entre los moros vendedores de otras mercancías, que quieren disfrutar del mismo privilegio que los expendedores de carbon, y de accederse á ello sería muy difícil la fiscalizacion higiénica de los alimentos.

\*\*\*

### Generales arrestados

El «Diario de San Fernando» acoge un rumor, que telegráficamente se ha comunicado á «El Imparcial»: el de que el Consejo Supremo de Guerra y Marina ha impuesto, con motivo de la causa llamada «de los viveres del arsenal de la Carraca,» un nuevo arresto de cuatro meses á los generales que fallaron en el tercer Consejo.

Se dice además, segun el citado periódico, que se ha impuesto otro arresto al general Mayeno por haber dejado en libertad á sus compañeros arrestados cuando recibió el ministro un telegrama anunciándole el indulto, y alguna correccion al auditor Sr. Vignote, que asistió al Consejo como asesor.

El referido periódico termina diciendo que tal vez sea posible que haya algo de cierto en lo que se comenta, y se duele de las contrariedades que sufren ancianos generales de limpia historia.

\*\*\*

### Nombramiento de jueces municipales

Por real orden del ministerio de Gracia y Justicia se ha resuelto una consulta que ha hecho á aquel ministerio el presidente de la Audiencia de Madrid, y se ha publicado la resolucion en la «Gaceta» de real orden. Como la resolucion es de aplicacion general, insertamos los puntos que comprende. Son los siguientes:

1.º Que las propuestas y nombramientos de jueces y fiscales municipales se verifiquen con arreglo á la referida real orden de 23 de abril de 1893.

2.º Que en el orden de preferencia establecido en el núm. 1.º de dicha disposicion, y dentro de cada categoria, se atienda á la mayor antigüedad entre los funcionarios que lo hubieran solicitado, consultando directamente con este ministerio las dudas que ocurrieran acerca de este punto.

3.º Que los interesados podrán, en cualquier tiempo, presentar sus solicitudes á los presidentes y fiscales de las Audiencias territoriales para que se tengan presentes y se comuniquen á los jueces de primera instancia y fiscales de Audiencias provinciales cuando ocurra alguna vacante.

4.º Que de esta disposicion se dé conocimiento á todas las Audiencias territoriales, para que se observe siempre que se trate de la propuesta y nombramiento de jueces y fiscales municipales.

## RECORTES

### Fray Ceferino Gonzalez

El sabio é ilustre purpurado ha sido trasladado á la casa residencia de los misioneros dominicos, calle de la Pasion, á cuya orden pertenece.

Su estado de salud es, desgraciadamente, grave, y ha querido trasladarse al seno de la comunidad á que le ligan sus sagrados votos, para vivir y espirar en ella.

Su vida, siempre ejemplar, causa hoy la admiracion de cuantos ven de qué modo tan intenso se revelan en el profundo filósofo sus virtudes morales

y arraigada fe, que le prestan sobrehumanas energías para soportar, mas que con paciencia, con cristiana resignacion, padecimientos tan crueles y pruebas tan terribles.

Los libros de devocion y filosofia no se separan de él y le prestan consuelo.

Su situacion es tan desagradable, que la intensidad del mal le impide articular frase ni palabra alguna, viéndose obligado en su confesion diaria y en todo cuanto necesita comunicar, usar de la escritura.

\*\*\*

### Academia Española

El señor conde de Chesté no ha presidido ninguna de las juntas que ha celebrado la real Academia Española después de las vacaciones.

La avanzada edad del ilustre traductor del «Dante» y el descanso indispensable después de una larga vida de campañas marciales y de trabajos literarios, parece que hacen definitiva su resolucion de abandonar la presidencia de la docta corporacion que con tanto acierto ha dirigido hasta ahora.

Para el caso doloroso en que tengan que reemplazarle, los académicos han pensado en elevar al sillón presidencial al señor Cánovas del Castillo, que tantos títulos tiene para ocuparla y en frente del cual nadie puede tener el atrevimiento de presentarse.

El señor Castelar es el partidario mas decidido y entusiasta de esta candidatura.

Para el cargo de bibliotecario ha sido al fin designado el Sr. D. Mariano Catalina, triunfando de D. Vicente Barrantes, que era el candidato apoyado por el señor conde de Chesté.

El insigne escritor D. Eugenio Sellés ha sido definitivamente elegido para la vacante que dejó el señor Fernandez Guerra.

\*\*\*

### El ejército y el Sr. Cánovas

El general Sánchez Bregua ha enviado al señor Cánovas del Castillo la carta siguiente:

«Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo:

Mi distinguido y respetado amigo: Muy agradecido debe estar el ejército, y lo estará, siu duda alguna, por las palabras elocuentes, y aun más que elocuentes, oportunísimas, que usted ha pronunciado en la reunion de Senadores y Diputados.

Las nobles cuanto patrióticas opiniones de usted en favor de las instituciones armadas del país, tendrán acentuada resonancia entre todos los militares, muy agradecidos al hombre civil, cuya alta autoridad moral en las esferas de la política está reconocida y vivamente encomiada por propios y extraños.

Felicita á usted cordialmente su antiguo amigo, Q. S. M. B., José Sánchez Bregua.

Coruña 15 de Noviembre de 1894.»

## Gacetilla

### CÓRTESES

Que sea para bien.

Me refiero á la *abridura* de las Córtes.

Los tolondrones de que padece el pueblo soberano hacen precisas las sajas periódicas.

Las Córtes son una necesidad. El

pueblo ha perdido en energía, en virilidad; pero ha ganado en discursio. Es preciso que los políticos de oficio... y de beneficio, se digan cuatro frescas, que se echen en rostro las verdades más naturalistas, que se pongan como no digan Morets... Y quedarán tan desencansados..., sin haber tomado ni una resolucion siquiera.

¿Acaso hay voluntad de curarse... y de curarnos?

Bien que el señor Sagasta sabe la manera. Acosado por el señor de Mella, D. Práxedes Mateo confesó que efectivamente habia pertenecido á la Masonería; pero que se separó de ella cuando *se enteró* que la secta está condenada por la Iglesia.

Y después dirán que el buen señor no *se enteró*... Y no crean ustedes que tardase en enterarse... Después de llegar al grado 33.

Es decir que ya no hay tal H. Paz., ni tal *durmiente*: debe de haber sido *irradiado*.

Lo mismo que el señor Abarzuza, ¿eh? Este no ha sido, que se sepa, irradiado de la Masonería, sino del partido republicano.

Si el señor Castelar aún no tiene ministerio, ya tiene ministro responsable.

Al salir de la audiencia que le otorgó Su Santidad, dijo D. Emilio: «El Papa me ha recibido como á un soberano...»

D. Emilio siempre ha tenido la chifadura de la realeza... democrática. Por no poder aspirar á otra.

Y tal vez, imitando al monaguillo del cuento, habrá dicho el célebre orador: yo y... hemos resuelto la crisis.

Ah, se me olvidaba. Leo que el Excelentísimo Sr. Prieto y Caules ha sido elegido individuo de la Comision de incompatibilidades.

Sea enhorabuena.... Le compadezco al buen señor.

Pues es un grano de anís resolver acerca de quién es apto... dónde muy pocos... no lo serán...

Y á propósito. Si yo fuese diputado...

¡Dios nos libre! pero de más gordas se han visto... Digo, que presentaría el siguiente proyecto;

«Artículo único:—El parentesco con algún ministro hasta la cuarta generacion constituye incompatibilidad para el cargo de diputado.»

FRANCISCO.

El Padre Santo Leon XIII atendiendo á las humildes súplicas del Muy Reverendo D. Antonio Fiol, Superior General de la Congregacion de Misioneros de San Vicente de Paul y de las Hijas de la Caridad, se ha dignado instituir una fiesta especial en memoria de la aparicion de la Inmaculada Virgen Maria el año 1830 en la Capilla de las Hijas de la Caridad de Paris, con el título de la *Manifestacion de la Inmaculada Virgen Maria de la Sagrada Medalla*, concediendo una indulgencia plenaria á todos los fieles que, habiéndose confesado y recibidos la sagrada Eucaristia, visitaren cualquiera iglesia ú oratorio anejo á las casas de los Presbíteros de la Congregacion de la Mision, ó de las Hijas de la Caridad, el dia de la fiesta de la Manifestacion de la Inmaculada Virgen de la Sagrada Medalla es decir el 27 de Noviembre, desde las primeras vísperas hasta la puesta del sol del mismo dia, y allí rogaren á Dios por la paz entre los príncipes cristianos, extirpacion de las heregias,

conversion de los pecadores y exaltacion de la Santa Madre Iglesia.

Las Hermanas de la Caridad residentes en esta poblacion obediastas á las indicaciones de su Muy Rdo. Padre Superior y deseosas de que se conozca el origen de la Medalla milagrosa y se propague su culto, celebrarán la mencionada Fiesta en la Iglesia de S. José, con un solemne triduo que se principiará mañana al toque de oracion, cuyos cultos van detallados en la seccion religiosa.

Nuestra ciudad está á oscuras, merced á la influencia de un tío cacique cuñado de un ministro: esto dice, con la cultura que le distingue, el papel de la calle Nueva.

Ni en broma puede pasar. La ciudad de Mahon ha vuelto á los tiempos de Mari-Castaña en punto al alumbrado público, sencillamente porque así le plugo al tío que dirige el cotarro municipal, más atento á sus miras personales que al progreso y á las conveniencias del país.

¿Quién lo ignora? Ese tío, muy patriota él, acariciaba de antiguo la explotacion del gas; pero brotó de pronto la electricidad, que fué para él como un grano en la punta de la nariz, y ¡adios filon! Claro es que un hombre de la idiosincracia del tío consabido no podía conformarse, como no se conformó á mirar impasible el descalabro, y trabajó, valiéndose de su influencia política, hasta coger por el mango la sarten municipal; ya en tan ventajosa posicion empezó á descargar palos de ciego sobre «La Eléctrica», creyendo que tambien encontraría en Palma, como encontró en Mahon, instrumentos dóciles á su sed de venganza y á sus ambiciones desmedidas.

Mas todavía hay justicia en la tierra, por fortuna, y la justicia, dando á cada cual lo suyo, desbarató sus proyectos, tres fallos se han dictado y los tres han sido favorables á la Eléctrica, sin discrepancia.

Este resultado no podía satisfacerle al tío y despechado, para no confesar su torpeza anda buscando trésc piés al gato: como los asuntos del gas acostumbran resolverse en familia, ó mejor, en familia se lo guisan y en familia se lo comen, no alcanza á comprender que los asuntos de justicia se resuelvan sin la intervencion de un tío cuñado de un ministro.

Désengáñese: aquí no hay mas tío que J. J., ni su más cuñado, ni suegro que los que constituyen la parentela gasista. Aunque con estos basta y sobra, para enredos é intrigas de escalera abajo.

¿Qué mala partida le habrá jugado D. Damian Moysi al señor de las J. J. que no pierde éste ocasion de molestarle en su diario y recordarle las faltas y omisiones que ocurrieran en la época de su mando?

Porque sobre el señor Moysi, y sobre la mayoría del Ayuntamiento anterior, caen de lleno los cargos que dirige el otro diario al Ayuntamiento de los abogados. De ningún modo sobre el partido conservador, que jamás tuvo mayoría, ni otra intervencion que la de protestar contra todo aquello que le parecia mal y apoyar lo que le parecia bien; pero sin medios decisivos de la mayoría. Recuerde el otro diario los

nombres de los que eran concejales entonces: de ellos, cinco conservadores, contra diez y seis republicanos y liberales. Vea, pues, de quien será la culpa, si ogaño como antaño están aquellas oficinas sobradas de sanguijuelas.

Con este número se reparte una hoja del Apostolado de la Oracion, exponiendo á la consideracion de los fieles el estado precario por que atraviesa la «Escuela Dominical del Sagrado Corazon de Jesus», é incitándoles á una suscripcion mensual para subvenir á los gastos de tan laudable institucion.

Atendido el cristiano objeto á que obedece la «Escuela Dominical», es de esperar será atendido el ruego que á los católicos dirige.

El señor Administrador de Correos y Telegrafos ha asegurado, bajo su firma, que uno de los motivos que imposibilitan el reparto de la correspondencia el dia mismo de la llegada del vapor-correo del jueves, es la oscuridad que reina en nuestras calles y plazas.

¿Se enteró el Alcalde accidental don Juan J. Rodriguez?

Esto más tendrá que cargar á usted en cuenta el público mahonés.

Se luce usted, hombre, se luce usted! Casi tanto como lucen los cuatro faroles petroleros que nos regala el Ayuntamiento de su accidental presidencia.

¿Puede darse mayor escarnio? Rifien entre si gasistas y electricistas y el público paga los vidrios rotos.

¡Y viva el progreso!

Los hombres de EL BIEN PÚBLICO no dirigen «La Menorquina», y falta á sabiendas á la verdad quien tal cosa asegura.

Ninguno de los que aquí estamos forma parte de la Junta de gobierno de la mencionada Compañía: esto es público, y únicamente quien se pasa la vida embaucando ha podido afirmar lo contrario.

Aparte de que si la conducta de EL BIEN PÚBLICO en la cuestion de vapores ha sido siempre la más correcta é imparcial, ¿de qué se queja y qué pretende el órgano oficioso de la «Mahonesa»?

Con qué, señores, á repasar el octavo Mandamiento que buena falta les hace, por lo visto.

La Seccion Recreativa del Centro Católico Mahonés, inaugurará mañana, domingo por la noche en su Teatro recién construido, la representacion de varios dramas bíblicos y religiosos.

Se pondrá en escena el precioso drama en cuatro actos «José en Egipto», cantándose tambien entre los entreactos algunos coros por varios socios de la misma sociedad.

### Calendario

Santo de hoy.—San Juan de la Cruz, confesor.

Santo de mañana.—Santa Catalina virgen y mártir.

### Cultos

Mañana, cuarto domingo de Noviembre, fiesta de Santa Catalina virgen y mártir: en Santa María á las cinco, luego de la Misa primera se practica la devocion del mes de Noviembre para el eterno descanso de las benditas almas del Purgatorio; á las nueve y media Tercia cantada y luego la Misa mayor con explicacion del santo Evangelio, á las once la Misa última. Por la tarde Vísperas. Completas y Sím. Rosario á la Virgen María.

Nuestra Señora del Carmen, á las diez la Misa mayor con plática moral, por la tarde á las dos y media se descubrirá Su Divina Magstad continuando el Júbileo-circular de las Cuarenta Horas, Vísperas, Rosario, sagrado Trisag o, canto del Santo Dios y reserva á las cuatro.

S. n. Francisco de Asis, á las nueve la Misa de la tropa, á las diez la mayor de costumbre; por la tarde Vísperas y Rosario piadoso á las benditas animas.

Concepcionistas, continúa por la tarde el devoto y solemne ejercicio del mes en sufragio de las almas del Purgatorio.

Ermita de Gracia, Misa acostumbrada á las ocho; por la tarde á las cuatro rezo del santo Rosario, luego sermón en honor de María Santísima por el Sr. Alonso Rodriguez Capellan de la Guarnicion de esta Plaza.

Iglesia de San José se dará principio á un solemne triduo dedicado á conmemorar la manifestacion de la Inmaculada Virgen María de la Medalla Milagrosa, empezándose mañana á las cinco y media de la tarde con el rezo del Sím. Rosario, Salve solemne, sermón que dirá D. Matias Nuza Pbro., despues letrillas cantadas con acompañamiento de orquesta.

Lunes, tambien á las cinco y media de la tarde se practicarán los mismos solemnes cultos, estando el sermón á cargo del Rvdo. D. Antonio Pons Ecónomo de San Francisco.

Martes, á las siete de la mañana Misa y Comunión general con motetes y fervorines, á las diez Misa mayor solemne y sermón que dirá D. Exuperio Alonso, Capellan parroco del Regimiento Infanteria de esta guarnicion. Por la tarde á las cinco y media se manifestará S. D. M. Estacion mayor, Rosario y Salve, sermón por el Rvdo. Sr. Cura-párroco de Ntra. Sra. del Carmen, letrillas, Te-Deum con orquesta, solemne bendicion con el Santísimo Sacramento y Reserva.

Todos los fieles, previamente preparados con los sacramentos de Confesion y Comunión, visitando dicha iglesia de San José desde la tarde del lunes hasta el anocheecer del mártes pueden ganar Indulgencia Plenaria concedida por S. S. Leon XIII rogando devotamente por las necesidades de la Iglesia, nuestra Madre y á las intenciones del Romano Pontífice.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Buena Nueva en Gracia.

### Ultimas cotizaciones

#### Banco de Mahon

Barcelona 23.—4 t.

4 por ciento Interior.	72'80
4 por ciento Exterior.	81'05
4 por ciento Amortizable.	80'62
Billetes Hip. de Cuba 1886	109'30
Id. id. id. 1890	98'50
Banco Hispano-Colonial.	00'00
Ferro-carril de Francia	26'85
Ferro-carril del Norte	30'50
Id. de Orense.	0'00
Ferro-carril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y Francia	54'37
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	29'00
Id. de Almansa.	55'87
Obligaciones C. <sup>a</sup> Trasatlántica.	83'75

#### Empeños del Casino Mercantil

Interior.	15 rs. vn. paga alcista.
Exterior.	10 " " " " "

#### Oficial

Madrid 23.—4 t.

4 por ciento Interior.	72'70
4 por ciento Exterior	81'15
4 por ciento Amortizable	80'50
Billetes Hipotecarios de Cuba 86	109'70
Id. id. id. 90	97'50
Acciones Banco de España	397'75
Id. Compañía arrendataria de Tabacos	000'00
París á la vi. <sup>a</sup>	12'75 á 12'38
Londres á la vista	28'35 á 28'30
Londres 60 dias fecha.	29'23

### Sociedades recreativas

#### Casino «El Consejo».

Ultimo baile irremisiblemente para el domingo dia 25.

El orfeon «Lo Progrés» cantará «El Primer Amor», polka; «Un Suspiro», schotis, y «La Mascarita», danza.—A las ocho y media.—La Comision.

#### Casino «El Isleño».

Variada funcion para el domingo próximo en la que por deferencia á la sociedad tomará parte el distinguido aficcionado D. Francisco Prats.

El precioso drama de D. José Echegaray, «Conflicto entre dos deberes», desempeñando el papel de Raimundo el señor Prats y acompañándole las señoras Periu y Planas y los Sres. Pons, Portella, Olives y Prieto.

La chispeante comedia en un acto «Entre doctores», puesta en escena por el actor Sr. Oliva y acompañándole las principales partes de la compañía.

Baile de Sociedad.—A las 8 y media en punto.

Nota.—Se advierte á los señores concurrentes que las funciones empezarán á la hora anunciada.—La Empresa.

### Movimiento del Puerto

Despachados el 24

Para Alcudia y Barcelona vapor-correo «Menorquina» Cap. D. Bernardo Seguí con 23 trips., efectos y la correspondencia.

Para Alcudia y Barcelona vapor «Nuevo Mahonés» Cap. D. Tito Ginart con 19 trips. y efectos.

Para Certe pailébot «Joven Huguet» patron Jaime Enseñat con 6 trips. y langostas.

Para Barcelona vapor holandés «Rembrant» Cap. Mr. William Omvechamd con 15 trips. y carga general.

### TEATRO

Extraordinaria funcion para mañana domingo 25 del corriente bajo el siguiente programa:

- 1.º Sinfonia por la orquesta.
- 2.º El drama en un acto de D. José Zorrilla cuyo título es

#### El Puñal del Godo

- 3.º El aplaudido drama en un acto titulado

#### La agonía de Colon

- 4.º La preciosa obra en un acto titulada

#### Una limosna por Dios

En dicha funcion tomará parte toda la compañía.—Precios los de Costumbre.—A las ocho y media.—La Empresa.

### Telegramas

#### DE El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 24.—1'40 madrug.

El Embajador de los Estados-Unidos ha obsequiado con un banquete á los marinos que han traído las reliquias de Colon, asistiendo los Embajadores de las demás potencias, el ministro de Marina y el Sr. Castelar.

Madrid 24.—9'45 m.

Los ministeriales creen que la fórmula que presentará el Gobierno para el arreglo de los asuntos antillanos satisfará á todos.

Estando en sesion la diputacion provincial de Salamanca se ha promovido un escándolo, dirigiendo los diputados imprecaciones al presidente.

En el altercado ha intervenido el público.

Madrid 24.—9'50 m.

En Bilbao se ha desencadenado estos dias un temporal deshecho que continúa todavía. Noventa lanchas con mil quinientos tripulantes han tenido que refugiarse en la ensenada de Machichaco, habiéndose perdido cuatro lanchas, salvándose la tripulacion.

### Aviso importante

En la casa número 49 calle del Castillo se satisfarán 4 pesetas por cada halcon que se presente cogido en esta isla.

Imp. de M. Parpal

# LA MENORQUINA

COMPANIA DE NAVEGACION

VIAJES A BARCELONA CON ESCALA EN ALCUDIA  
Saldrá el domingo próximo 18 Noviembre para dichos puntos el vapor-correo

## MENORQUÍN

su capitán D. Bernardo Cabot, admitiendo carga y pasajeros.

Despacho: Sres. Goñalons, Carreras y Compañía, Angel, 10, Mahon.—Sres. Ques hermanos, Alcudia.—Sres. Moll y Corominas, Plaza Palacio, letra B, Barcelona.

## Sociedad Mahonesa de Vapores

PARA ALCUDIA Y BARCELONA

Saldrá el próximo domingo 25 de Noviembre á las 8 de la mañana el vapor

## NUEVO-MAHONÉS

al mando de su capitán D. Tito Ginart.

Admite carga y pasajeros a los siguientes reducidos precios:

En 1.ª cámara Ptas. 7'00  
En 2.ª id. " 4'00  
En 3.ª (sobre cubierta) 1'50

El 15 por ciento á cargo de los pasajeros.

Despacho: Infanta, 24.

## En venta

Lo están las fincas siguientes:

1.º El predio San Bernardo situado en el término de Ciudadela.

2.º El predio Bech nou situado en el término de Alayor, formado de la finca de este nombre, de la estancia Santa Pilar y de un huerto conocido por Hort del Bech.

3.º El predio Rafal nou situado en el término de esta ciudad.

4.º Una finca rústica situada en el término de esta ciudad, en el paraje denominado El Gorch ó sea camino de la Fuente d'en Simon, de estension de 8 barcillas regantio semilla de cáñamo y 5 cuarteras tierras secano, con algunos árboles frutales.

5.º Catorce quince avas partes de un huerto situado en esta ciudad, y en la calle de Santa Eulalia, señalado con el número 42.

6.º Una casa situada en esta ciudad calle de Anuncivay señalada con el número 22.

7.º Un almacén, sin enumerar, situado en el Andén de Levante del Muelle de este Puerto.

8.º Una cochera con un huerto contiguo situada en esta Ciudad calle de Santa Cecilia señalada con el número 62.

Y 9.º Una casa situada en el pueblo de Villa-Carlos calle de San Pedro señalada con el número 85.

Informarán en la Notaría de D. Francisco Mercadal y en la casa de esta ciudad, calle de San Fernando número 29.

## Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra los cupones del vencimiento de 1.º de Enero próximo de valores del Estado y locales.

Mahon 20 Noviembre 1894.—Goñalons, Carreras y Comp.ª

## Para vender

Lo están una casa calle de la Plana número 42 y dos en la calle de Ramirez, propias de Lorenzo Borrás. Para informes calle de la Plana número 44.

Lo está la casa núm. 119 de la calle de Prieto y Caules con un huerto contiguo con 36 cepas. Se darán por 900 duros. Informarán en la misma.

Lo está una sillería de caoba con consola y espejo: informarán en esta imprenta.

## Para alquilar

Lo está la casa calle del Castillo, número 45. En esta imprenta informarán.

Lo está la casa calle de la Iglesia n.º 12. Informes, Arravaleta, 21.

Lo está la casa de la calle de San José núm. 57 altos. Para informes calle de las Moreras núm. 46.

Lo están las casas de la calle Nueva números 3, 5 y 7. Informes, calle del Angel, número 8.

# MONTEPIÓ NACIONAL

## IMPOSICIONES, AHORROS Y PRÉSTAMOS

PARA LAS

# QUINTAS

GERENCIA: CALLE SAN HONORATO, 1.—BARCELONA.

Abierta la suscripción para la próxima quinta, este Montepío ofrece á los mozos concurrentes á la misma, desde hoy hasta el 8 de Diciembre, víspera del sorteo, las inapreciables ventajas y positivas economías que rinde todos los años á sus asociados, haciendo de esta benéfica institucion la primera sin competencia de cuantas trabajan en España.

Los socios suscritos el año próximo pasado por 750 PESETAS sin distincion de soldados ó libres se servirán pasar por esta Representacion donde percibirán un dividendo de 125 PESETAS como sobrante de sus imposiciones; pudiendo hacer lo propio para sus respectivos sobrantes, por haber hecho ya la liquidacion definitiva, los suscritos en 1890 y 1891, por la igual cantidad de 750 PESETAS.

Comparen las familias este resultado con los que rindieron las demás sociedades, y se convencerán de que ni ahora, ni nunca han asimilado éstas sus beneficios á los del Montepío. Es un hecho innegable que nadie se atreverá á desmentir.

Los depósitos podrán hacerse indistintivamente en el Banco de Mahon ó al Centro General de Negocios, á donde más convenga al interesado.

Para prospectos, informes y suscripciones á

D. PEDRO TALTAVULL, Cos de Gracia, 139.—MAHON

## Dr. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

## ANEMIA

DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALESCENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, & PASTILLAS FOSFATADAS Dr. KLEIN

Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.º Ser completamente asimilables (digestibles); 2.º No contener nada de hierro, así es que deben tomarlos los enfermos predispuestos á congestiones ó irritaciones pulmonales y bronquiales, á quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3.º Estar dosificadas con exactitud; 4.º Conservarse indefinidamente; y 5.º Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

CATARRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR

## ASMA

LICOR ANTIASMÁTICO DEL Dr. KLEIN  
Cura el asma atacando las causas productoras del mal.

## TOS

GOTAS CALMANTES DEL Dr. KLEIN  
Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

## PASTILLAS PECTORALES DEL Dr. KLEIN

Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

Venta: D. Jaime Ferrer, farmacéutico, Castillo 11.—Autor, Dr. Klein, Escudillers, 82. BARCELONA.

## SERVICIO FIJO Y SEMANAL DE TRASPORTES AMENGUAL Y COMPAÑIA

Agencia especial para este servicio.—CRISTINA, núm. 9.—BARCELONA.

Tarifas especiales de domicilio á domicilio para toda clase de mercancías. Para Tarragona, Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Coruña, Ferrol, Rivadeo, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastian, Pasajes, Burdeos y Bayona, se admite carga para los vapores que salen de ésta todos los miércoles.

Además tiene esta Agencia un servicio semanal combinado para toda la línea de Zafra á Huelva y Extremadura.

NOTA.—Esta casa admite toda clase de carga y encargos para todos los puertos del Extranjero, Ultramar é Islas Baleares.

## QUINTOS

### NADA DE SUBSTITUCION

La Sociedad Mompó Hermanos y Compañía, de Valencia, cumple sus compromisos con dinero efectuando la redencion á metálico ó entregando su importe de mil quinientas pesetas.

Por SETECIENTAS PESETAS, licencia de redencion del servicio de la Península y Ultramar, ó mil quinientas pesetas.

Por ciento veinticinco pesetas, licencia de redencion, sólo de Ultramar, ó mil quinientas pesetas.

Haciendo el depósito antes del sorteo en el Banco de Mahon, éste garantizará el contrato, y sin mas desembolsos posteriores, quedarán libres del servicio activo. Para más detalles al agente D. PASCUAL JOSE HERNANDEZ, calle de la Arravaleta núm. 3.—MAHON.

## ATENCION

### Lista de precios corrientes de la casa

	Ptas.		Ptas.
Bacalao entero, buena clase,	kilo 1'00	Maíz Cincuantini,	kilo 0'25
Azúcar blanca 1.ª	" 1'10	Arroz, buena clase,	" 0'45
Azúcar dorado seco 1.ª	" 0'95	Arroz Superior,	" 0'50
Azúcar mascabado,	" 0'90	Pimienta dulce 1.ª	" 1'25
Azúcar cuadradillo para café,	" 1'25	Café Tostado Puerto Rico Hacienda,	" 5'65
Anís manchego (mata falugu)	" 1'25	Acete Mallorca 1.ª	litro 1'40
Anís andaluz (id. id.)	" 1'10	Salvado, sacos de 40 kilos,	4'75
Pimienta Singapore,	" 2'50	Salvadillo, id. de 40 id.,	5'75
Café Puerto Rico Hacienda	" 4'00	Menudillo, id. de 40 id.,	7'00
Garbanzos Mazagán,	" 0'45	Harina para Cerdos, 64 id.,	12'00
Habichuelas Blancas,	" 0'45		

Algarobas. Habas, Alpiste, Besas, Anís de Santa María legítimo, Palo de Inca, Vinos de Jerez y gran surtido licores, todo á precios baratísimos.

## MORERAS, 52.—MAHON

Nota.—Se admiten billetes de «La Menorquina» y demás casas de crédito de Mahon.

## Pérdidas

Se ha perdido un bolsillo de plata conteniendo 27 pesetas. Se dará una buena gratificación á la persona que lo entregue en la imprenta de este periódico.

## BUTIFARRONS

de cerdo exclusivamente se venden al por mayor á dos pesetas la

carnicera en Villa-Carlos calle de San José núms. 1 y 2, Almacén d' els Bous.

Para Mahon á 2'20 pesetas la carnicera, sirviéndose los pedidos á domicilio.

Los pagos al contado ó á plazo con garantía.

## Vino tinto

de mesa de Lumesanas, de dos años, á 8 reales vellon los seis litros: el litro á 35 céntimos de peseta y á 25.

Tomando por cuartiers y medios cuartiers se pone á domicilio.

21, ARRAVALETA, 21.

## AVISO

En la bodega de D. Francisco Leon hijo se han recibido algunas partidas de vinos de la última cosecha, los que se espenderán á precios sumamente baratísimos.

Nota.—Para pago de las mercancías se tomarán los recibos plata y calderilla de la Sociedad «La Menorquina».

## Tinta negra

superior para escribir, se vende á granel en la calle del Bastion núm 39 imprenta.

Queda trasladada del núm. 14 al 17 de la calle de San Roque la posada del coche de Alayor, de Galliné, así como la venta de ensaimadas y demás.

Dicho coche sale todos los domingos á las ocho de la mañana de Mahon para Alayor, regresando á Mahon á la caída de la tarde del mismo día.

SAN ROQUE, 17.

## Quince mil pesetas

se darán á renta vitalicia con garantía sobre suficiente primera hipoteca.

Informarán en esta imprenta.

## LOS LEGÍTIMOS TURRONES

de Jijona y duro de Alicante y las ricas Peladillas, se han recibido en la Plaza del Príncipe núm. 17 (Esterería).

## Importante

En el almacén de D. Agustín Marqués, Rampa de la Abundancia núm. 37, se admiten con prima en cambio de mercancías los recibos calderilla y plata de la Sociedad «Menorquina».

**F. PARES**  
**ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO**  
 Como Médico especialista, después de una larga práctica en diversos países, trata con verdadero éxito los casos más graves. Así mismo todas las enfermedades crónicas y agudas que tengan relacion con las *Nerviosas* y las diversas formas histéricas.  
**Calle Moreras, 25, altos—MAHON**

**YESO**  
 Un cajon de cien barras 2'50 pesetas.  
 De venta en la imp. de Parpal.

## Rayadora

Hay una para vender que se dará por un precio módico. Para informes, calle de la Virgen, núm. 21. Alayor.